

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion editorial.

Recuerdos de un viaje al Africa.

TANGER.

DIA 4 DE AGOSTO.

Esta mañana vino á visitarme D. Gerónimo Olcese, joven cristiano vecindado en esta ciudad y que con tanto aprovechamiento se dedica al estudio de la Naturaleza. Me llevó á ver sus colecciones y me convencí de que el hallazgo de este simpático y modesto naturalista ha sido para mí una verdadera fortuna; pues me ha proporcionado el conocer, en pocas horas, las grandes riquezas entomológicas de esta interesante parte del Africa; las notables diferencias que existen entre los insectos de estas costas y los de las vecinas españolas y el increíble número de especies que son exclusivas de este país.

Habia recogido ya algunas muy notables en mis anteriores excursiones; pero ni la estación era la mas oportuna, ni el tiempo de que podía disponer era suficiente para poder adquirir mas que una muy pequeña parte de tan grande número de especies interesantes y curiosas. Nunca creí, lo confieso, que aquí hubiera podido haber colecciones de naturalistas que las formarían; su hallazgo pues me ha sido tanto mas agradable cuanto mas inesperado.

Si la Historia natural tiene en esta parte del Africa sus adalides, como también tubo sus mártires; porque mártires tiene esta ciencia, como los tienen otras muchas, como los tiene la religion, como los tienen los partidos, como los tienen las artes, la industria y el comercio. Ofrezca yo ahora un tributo de gracias á los vivos y después un recuerdo de pesar á la memoria de los muertos.

Los hermanos Favier cultivan en Tángar los conocimientos naturales. Uno, D. Francisco, es un excelente ornitólogo. Ha estudiado con la mas constante asiduidad las aves de este país observando sus costumbres, sus instintos y sus emigraciones; y posee una magnífica colección que haría honor al mas acreditado museo. Con no menos constante afán y una actividad que le honra ha estudiado los nidos y recogido y preparado los huevos de casi todas las especies, y tiene, sin disputa, las mas grandes y ricas colecciones que he visto en este género.

Surte de aves vivas y muertas, lo mismo que de huevos á los mas principales museos de historia natural de Europa. Su colección se compone de doscientas y cincuenta especies recogidas todas en el mar, en los rios, en los campos y en los montes

de esta descuidada y productiva parte del Africa. (1)

Figuran entre ellas águilas magníficas habitantes de las mas escarpadas montañas; variedad de alcones; profusion de pajarillos de notables especies; zancudas preciosísimas, como la *señorita de Numidia*, un *Ibis*, el *Calamón esmeralda*, el *pájaro peleador*, las *expátulas* y el *flamenco* y gran número de especies nadadoras, en que se cuentan muy variados patos, el *enmascarado* y el *airoso* y blanco *cisne*, gracioso simbolo de la elegancia.

Pero entre los objetos verdaderamente raros, se cuenta el *Corredor color de Isabela* curiosísima zancuda que habita en el desierto: una hermosa hembra, que conserva viva hace cinco años procurándola en el invierno una cálida y artificial atmósfera, la ha logrado convertir en la verdadera gallina de la fábula, pues sus huevos no son de oro, su dueño cede todos los años á precios increíbles los que pone su linda prisionera, que son solicitados por los museos de Paris, Londres y otros puntos.

D. Juan Favier se dedicó al precioso estudio de los insectos. Ha recogido gran número de raras y curiosísimas especies y su colección puede proporcionar algunos dias de grato solaz á los inteligentes y aficionados. Su discípulo el joven Olcese, no contento con haberle ayudado en tan interesantes trabajos, quiso emprender una penosa expedición hasta Mogador, é internándose algunas leguas con gran presencia de ánimo y un alma llena de esperanzas, fué el primer cristiano que pisó los sitios de algunos aduares, logrando enriquecer la ciencia con multitud de especies curiosas y hasta entonces ignoradas.

Sus colecciones son riquísimas en especies africanas, y entre ellas figuran mas de cincuenta nuevas y publicadas en Francia por el distinguido naturalista Mr. Leon Feraud, quien en justa recompensa, ha inmortalizado el nombre de su descubridor dedicándole un insecto de gigantesco tamaño con el de *Pimelia Olcesei*. (2)

(1) Faltaria á un deber de compañerismo y amistad y dejaría de contribuir á los progresos de la ciencia, sino recomendase eficazmente estas colecciones á el museo de Madrid y á los de las Universidades é Institutos, para que adquirieran muchas especies que, aunque de paso por España, se las ve muy rara vez y otras que no salen de estos contornos; y sobre todo las colecciones de huevos pues, sobre tener los de especies dificultosísimas de adquirir, están estudiados con esmero y determinados con la mayor conciencia.

(2) Debo recomendar también á los museos y entomologistas de Europa, que ya no estén en relaciones con estos señores, la adquisición de estas y otras muchas interesantísimas especies.

Después de haber pasado ocho horas en recorrer en su compañía, todas las colecciones, he tenido el gusto de que me acompañasen á comer este, un joven emigrado oficial del ejército griego, llamado *Shah Ozorhassen Tomarsi*, cuyo trato y profunda instrucción me han encantado y á quien el Bajá de Tángar, dando pruebas de una franca hospitalidad, proporciona no solo los medios de vivir con el correspondiente decoro, sino los caballos, el dinero y los soldados que necesita para hacer sus viajes á las ciudades vecinas; y el jefe que manda una flota de barcos catalanes que ha venido á estas costas á la pesca del coral.

Salimos después á dar un agradable paseo, recorriendo una magnífica estension de terreno que hay sobre la costa occidental. Es una hermosa y estensa llanura que, limitada á la derecha por unos bruscos peñascos que el mar baña y, estendiéndose á la izquierda y por delante hasta bien lejos en que aparece cortada por las sierras, lleva el nombre de *El-Marchant*.

Puede caminarse en ella en todas direcciones como por una pradera. A diferentes distancias se ven varias aldehuelas con sus pequeñas casas con paredes de fábrica blanqueadas por la cal y los techos de ramaje y con sus cercas de nopales y de pitas que, teniendo sus vástagos en flor, encierran cada pueblecillo como en una extraña y amarillenta arboleda. Aquí está la huerta del consulado inglés, bellísima posesion de recreo con árboles curiosos, con raras flores y sabrosos frutos y con sus edificios que participan del gusto británico y del estilo berberisco.

Aquí están los sitios en que los moros vienen á ejercitarse en tirar al blanco y donde las tribus que, llegan alguna vez á Tángar con cualquier motivo, han solido tener algunas fiestas á que llaman correr la pólvora, y que consisten en salvajes ejercicios á caballo y en hacer al compás de extraños instrumentos diferentes juegos con las espingardas.

En esta esplanada hay tambien un cañon encureñado para enseñar el ejercicio á los moros que desempeñan el cargo de artilleros.

A un cuarto de legua de Tángar hay, sirviendo de barrera al mar, unas escarpadas y pintorescas peñas que fueron testigos no hace muchos años de un suceso imprevisto y horroroso. Tres moros, que en clase de ayudantes prácticos recogian objetos para los naturalistas, treparon por ellas con el afán de adquirir algunas curiosidades. De pronto el terreno se conmueve bajo sus pies, lo ven cuartearse, quieren huir, pero es ya tarde; la roca se abre y una enorme piedra se desprende y precipita arrojando al uno ileso á gran distan-

cia y sepultando á los otros dos bajo su inmensa mole. He contemplado con dolor este siniestro lugar, y la roca que está enclavada en la pradera, será conocida desde hoy entre los naturalistas con el nombre de *la peña de los muertos*. (Se continuará.)

CORTES.

SESIONES DEL 11 DE OCTUBRE.
Senado.

Abierta la sesión á las dos y cuarto, fué leída y aprobada el acta de la última. Se dió cuenta y la Cámara quedó enterada de que las comisiones nombradas para felicitar á S. M. por su embarazo y por su cumpleaños habian desempeñado su cometido, recibiendo de nuestra bondadosa Soberana la mas benévola acogida. Se aprobaron los dictámenes de la comision de exámen de calidades, que quedaron sobre la mesa, por los cuales se admite al ejercicio del cargo de Senador á los señores Otero y Galvez Cañero, nombrados senadores por Real decreto de 24 de Setiembre último. El Sr. D. Andrés Caballero se escusó de asistir á la sesión por el mal estado de su salud. Entrándose en la órden del dia continuaron los debates sobre el proyecto de ley de reforma de la órden de San Fernando, haciendo uso de la palabra el señor Calonge, para oponerse á la nueva redacción dada á algunos artículos del dictamen y después de haber tomado parte en esta discusion los señores Fernandez de Córdoba y Estévez Calderon, se suspendió aprobándose el dictamen de la comision sobre el proyecto del Ley de traslacion á la villa de Martos del 7.º distrito electoral de la provincia de Jaén, después de lo cual se levantó la sesión. Eran las 5.

Congreso.

Se abrió á las dos y media notándose una gran concurrencia en los bancos de los señores diputados y en las tribunas.

Se aprueban sin discusion las actas de Almansa y Selaya, entrando en el acto á jurar y tomar asiento D. Antonio Mantilla. Se hallaban presentes los señores Presidente del consejo y ministro de Estado. Se dió lectura al proyecto de ley, sobre aumento de la fuerza del ejército aprobándose sin discusion la totalidad. Leído el artículo 1.º el Sr. Rivero pidió la palabra en contra. En su discurso reconoció la popularidad inmensa que ha adquirido desde el primer momento el pensamiento que encierra el proyecto, cree sin embargo que adolece de falta de claridad, faltá que para el Sr. Rivero es de gran importancia por la materia de que se trata, y dice que vé con sentimiento que en él se involucran

cosas y cuestiones que debían discutirse con claridad y separadamente. El aumento que por este proyecto se pide para el ejército es en concepto de dicho diputado injustificado toda vez que se refiere á tiempos normales. Preguntó al ministro de la guerra si en caso de que se verificara la guerra de Marruecos insistiría el gobierno en que con cien mil hombres tiene bastantes para el año de 1860. El Sr. Presidente del consejo de ministros contestó al Sr. Rivero manifestando que el gobierno si bien está dispuesto á exigir del imperio de Marruecos, todas las satisfacciones á que tiene derecho el honor nacional y si bien está decidido á alcanzar aquellas por medio de las armas, si no se consiguen de otra manera, desea ante todo conservar la paz con Africa como en Europa porque solo á la sombra de la paz puede continuar el extraordinario desarrollo que en todos los gérmenes de su riqueza está experimentando la nación. Entró despues en otras consideraciones sobre la claridad de que el Gobierno esté dispuesto para todas las eventualidades del porvenir con todos los elementos necesarios para defender la independencia y la honra del país. El Sr. La Torre (D. Carlos) espuso las razones que ha tenido para firmar el proyecto á pesar de pertenecer á la minoría progresista. Los señores Rivero y Presidente del consejo rectifican. El Sr. Olózaga se levantó en seguida á cumplir con lo que califica de deber de ofrecer al gobierno su apoyo incondicional y absoluto en la cuestion de Marruecos. Rogó de seguida al general D'onnell no confundiera la voz de la opinion con la de los representantes del país. Sin perjuicio dijo de ser adversario de S. S. en cuestiones políticas, en esta de honor nacional le doy todo mi apoyo y por cierto que no le envidiaré su gloria de verle volver vencedor de Africa, antes bien será el primero á celebrarlo, pues el ultraje ha sido grave y urge su pronta reparacion, prontitud tanto mas conveniente cuanto que es sabido que dilatándose la solucion de ciertas cuestiones, vienen con los tiempos complicaciones que á veces no es fácil desatar. —El Sr. Presidente del Consejo empezó á contestar con energia al cargo que supuso haberle dirigido el Sr. Olózaga de haberse tardado mucho en la reparacion del agravio. El Sr. Olózaga le interrumpió protestando que no habia sido tal su intencion. El Sr. Presidente del Consejo se dió por satisfecho con las esplicaciones del diputado de la oposicion progresista y dió las gracias á uno y otra por el apoyo que en la cuestion presente presta al gobierno, y encarece y prueba la necesidad de emprender la guerra con todos los elementos necesarios para ella, y hace ver el efecto moral que hubiera producido en Europa una expedicion descabellada de España contra Marruecos, y con esto contestaba á lo que fuera del Congreso se ha dicho sobre este asunto. Manifestó por último que España no vá á Marruecos á conquistar, sino á vengar los agravios que ha recibido de aquel imperio, y que el plazo dado al Emperador de Marruecos termina el 15 del actual el que bajo ningun concepto será prorogado, y al espirar, el go-

bierno hará uso de su derecho para salvar el honor nacional. El señor Alonso Martinez dijo que usaba unicamente de la palabra para manifestar que en su concepto el voto del Congreso no debía influir en poco ni en mucho en el ánimo del gobierno para inclinarse á la paz ni á la guerra. El Sr. Gonzalez Bravo manifestó que reservándose para otra ocasion examinar la conducta del Gobierno en sus relaciones con las potencias que están en paz con España, reconocia sin embargo la necesidad de que el gobierno español esté preparado para todas las eventualidades, con un ejército en pie de guerra y con todos los elementos necesarios para emprenderla, para lo que le ofrece en nombre de la fraccion que representa en la Cámara todo el apoyo que le sea necesario. El Sr. Ministro de Estado indicó en un buen discurso todos los pasos que ha dado el Gobierno para exigir del imperio marroquí las debidas reparaciones y lo dispuesto que aquel se halla á obtenerlas cuando llegue el caso ya por las vias diplomáticas ó por las de las armas si aquellas no bastasen. —Prévias algunas réplicas entre los Sres. Rivero, Gonzalez Bravo y ministro de Estado se aprueban los tres artículos del proyecto por unanimidad haciendo que asi constase de cada uno de ellos. —Acto continuo se aprobó definitivamente el proyecto de ley sobre el Consejo de Estado. Se procede en seguida á la discusion del proyecto de ley sobre la quinta y el Sr. Rivero hizo uso de la palabra en contra. El Presidente del Consejo de Ministros y el Sr. Modet como individuo de la comision indican que la quinta es el único medio de tener un ejército valiente y honrado. Se pasó á la discusion por artículos y todos quedan aprobados. —Pasó á la comision una enmienda del Sr. Benegas al proyecto de bases para el convenio con la Santa Sede reducida á que la Iglesia conserve el derecho de adquirir con las condiciones contenidas en las leyes de la novisima recopilacion. Se levantó en seguida la sesion anunciando para la del 12 los debates sobre el convenio con la Santa Sede. Eran las cinco y media.

Seccion oficial.

—LA GACETA del 11 no contiene disposicion alguna de interés.

Quien quisiere hacer postara á la casa número 18, calle del Liceo de esta Ciudad, que hace esquina á la de Azonaias perteneciente á la testamentaria, viuda y herederos de D. Antonio Molina Hurtado, que de mandato del Sr. Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de este partido se subasta por término de 20 dias, segun providencia dictada ayer, acuda á la audiencia del juzgado calle del huerto de los Limones, núm. 28 de 11 á 12 de la mañana del dia 4 de Noviembre inmediato que está señalado para el remate y se le admitirá la que hiciere siendo arreglada á derecho y no bajando de 30,276 reales vellon, en que ha consistido el aprecio. En

la escribania pública del que suscribe estarán de manifiesto los antecedentes del negocio y titulacion de la finca para los que quieran tomar conocimientos. Córdoba 11 de Octubre de 1859. —Antonio Garcia de Mesa. —V.º B.º José Antonio de Cires.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Se dice con bastantes visos de probabilidad que el gobierno ha pensado en llevar á efecto la cuantas veces abandonada conquista y colonizacion de la isla de Mindanao, la mas importante en territorio y producciones de todos géneros del archipiélago filipino. Esta isla devastada hasta la fecha por los piratas chinos, que como nadie los inquieta habitan en ella con estera libertad, cuya espulsion ha sido tantas veces el pensamiento de los gobernantes, si haberlo podido conseguir nunca por los cuantiosos gastos que originaba, ha sido objeto de la atencion del gobierno. Parece que la Direccion de Ultramar tiene preparado el proyecto y que en breve recaerá la resolucion del gobierno de S. M. La isla de Mindanao es riquísima en producciones, de estenso territorio y nuestras fuerzas ocupan hoy un pequenísimo espacio en la costa.

Parece que además de las importantes reformas que ha llevado á cabo en su arma el director de Caballeria, dará complemento á la organizacion de la misma, presentando un proyecto al gobierno de S. M., en el que se propone, que las remontas de los cuerpos, adquieran dehesas propias. Segun en el mismo proyecto se demuestra, este sistema, sobre ser mucho mas apropiado al arma de Caballeria, que el que hoy se practica, ofrece ventajas al Estado, bajo el punto de vista económico. De este modo dice la *Bandera española*, los particulares que carecen de propiedades donde encerrar su ganado, podrian utilizar tambien estos terrenos beneficiando el suyo, con lo cual se favorecia de paso el aumento y desarrollo de la cria caballar.

Sabemos de un modo positivo que todo cuanto se diga acerca del dia fijo en que debe salir el Presidente del Consejo de Ministros para ponerse al frente del ejército expedicionario de Africa, es completamente aventurado como lo son otras muchas noticias que se publican por diversos periódicos sobre esta cuestion. El ministro de la Guerra guarda una perfecta reserva en cuanto á su partida y á la marcha de los acontecimientos que la motivan limitándose á expedir con la eficacia que antes de hoy hemos manifestado las disposiciones convenientes para que nada falte en el momento decisivo. Ni las mismas personas que han de acompañarlo saben mas que la órden de tener hecha la maleta y dispuestas las botas de montar para poder partir en el instante que sea necesario.

En todo el presente mes llegarán á Madrid, segun parece, las bulas para

los prelados españoles que han sido preconizados en el último Consistorio.

Las cuatro baterias que deben salir de la corte para formar parte de una de las divisiones que se están organizando en Cádiz y Málaga, se hallan completamente equipadas y dispuestas á partir en el momento en que reciban la órden de hacerlo.

Dicese, que caso de tener lugar la campaña del Riff, mandará la escolta del general en jefe, el comandante de caballeria, Sr. Serrano, ayudante de S. E.

El Sr. Mon, embajador de España en Francia, salió de Biarritz el lunes 3 del actual.

Dos noticias publica *El Conciliador* que á ser ciertas harian imposible toda probabilidad de satisfacciones de parte de Marruecos: es la una la del asesinato del nuevo Emperador y la otra la desaparicion del ejército de 35,000 hombres que predicaba la guerra santa y queria recobrar la Argelia. El telégrafo nada ha dicho sobre el particular.

Segun la *Gaceta militar*, las fuerzas que se hallan reunidas en Algeciras, en Cádiz, y dispuestas á marchar, componen un total de 36 batallones, nueve baterias, nueve escuadrones y un batallon de ingenieros. Los escuadrones de Caballeria son dos de Coraceros, dos de Farnesio, uno de Santiago (lanzeros), uno de húsares de la Princesa, dos de Cazadores de la Albuera y el de cazadores de Mallorca. Se cree que saldrán para Málaga algunas batallones de la guaricion de Madrid.

Hallándose próximo el alumbramiento de S. A. la infanta doña Amalia, princesa de Baviera, S. M. ha tenido á bien nombrar para el acto de la presentacion de lo que dé á luz, á los señores: Ministro de Gracia y Justicia, notario mayor de renios, al señor ministro de Estado, á su representante del cuerpo diplomático extranjero, al introductor de embajadores, á los jefes de Palacio y al general jefe de cuarto de S. M. el rey.

En Sevilla se ha abierto una suscripcion con objeto de regalar una bandera al batallon provincial de dicha ciudad que se encuentra en Ceuta, y que como saben nuestros lectores se portó bizarramente en las salidas que se han hecho de esta plaza contra los marroquíes.

Hemos oido asegurar que muchos de los soldados recientemente cumplidos, no han querido tomar la licencia absoluta, solicitando el que se les agregue como voluntarios á los regimientos que pasan á Africa, sin ser reenganchados ni optar al premio consiguiente. Por nobles y admirables que sean estos rasgos, para nosotros que conocamos el carácter español, y las condiciones de nuestro bizarro y pundonoroso ejército, no pasan de ser un hecho natural y propio del entusiasmo patriótico que tan enérgicamente sabe resonar en los nobles pechos españoles.

La cuarta brigada de Arilleria montada residente en Madrid, ha

solicitado y obtenido la honra de marchar á Africa á combatir por la gloria de España. Parece que saldrá de Madrid el mismo dia que lo efectue el presidente del Consejo de Ministros.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes

Turin 9. El *Monitor de Bolonia* publica una carta del príncipe Torlonia, declarando falsa la noticia de los periódicos, diciendo que daba cien mil francos para el empréstito forzoso. Tampoco se ha suscrito al voluntario.

Florenca 9. El marqués de Clancarde y Layard, que recorren la Italia independiente para informar de su estado al Parlamento inglés, han marchado de regreso al Piamonte. Se ha dado aquí orden de vender todos los edificios de las aduanas de la frontera.

Viena 9. La *Correspondencia austriaca* censura la inexactitud del extracto, puesto en circulacion, de la respuesta dada por el duque de Coburgo Gotha á la nota de Rechberg. El Duque ha dicho, que en cuanto á la posicion de Austria respecto á Alemania, las miras de S. A. difieren completamente de las espresadas por los firmantes del programa reformista.

Paris 9. Hoy se dice que nuevas complicaciones retardarán algunos dias la firma del tratado de Zurich.

Las noticias de la India son que los jefes indigenas continúan burlando la vigilancia y estrategia de los ingleses que no saben cómo reemplazar los miles de soldados que han dejado el servicio. En Mow se sublevaron los presos de una cárcel, asesinaron al agente inglés y se apoderaron de un fuerte.

Noticias de Nueva-York, dicen que la guerra de Méjico se acerca á una crisis; porque ambos ejércitos se preparaban á una batalla decisiva.

En Venezuela ha corrido la sangre á torrentes en la toma de Guayra. Los federalistas tuvieron 400 muertos y 500 prisioneros. Según la *Correspondencia*, el cónsul inglés, acusado de connivencia con los revolucionarios, fué preso por orden del gobierno de Caracas.

Según la *Nueva Gaceta de Prusia* el emperador de los franceses ha declarado en Biarritz al embajador inglés, que mantendrá intactas las estipulaciones de Villafranca.

Burdeos 11. Han llegado los emperadores, que han tenido la mas entusiasta acogida, siendo festejados y victoreados por todas partes.

Roma 9. El Sumo Pontífice se halla ya en Castel-Gandolfo, donde ha recibido en audiencia al representante de Francia, duque de Grammont.

El ministro de Cerdeña saldrá hoy de esta capital.

Según nuestras noticias, la escuadra francesa que el gobierno del emperador ha enviado á las aguas del estrecho, se compone de las dos fragatas *Poudre* y *Emperatriz Eugenia* y de los navios *Bretagne*, *Saint Louis*, *Alexandre*, *Donawerth* y *Arcole*.

El vapor francés *Egyptien*, capitán Mr. Gilele, que tocó el viernes en

Alicante, procedente de la costa de Marruecos, encontró en la noche del 3, á la altura de Marbella, á toda la escuadra inglesa del Mediterráneo, compuesta de veinte y cuatro buques de alto bordo, navegando desde Malta en dos columnas con rumbo á Gibraltar. En esta bahía se encontraban ademas los seis navios y dos fragatas que componen la division del vice almirante Tenshaw.

Nos dicen de Berlin, con fecha del 4, que no se hablaba de otra cosa en los círculos políticos que de la entrevista indudable, que el príncipe regente de Prusia debe tener en el corriente mes con el emperador de Rusia. Si el estado del rey no empeora, esta entrevista tendrá lugar en Berlin, y el emperador Alejandro presentará el gran duque heredero al regente y á los miembros de la familia real. Pero si teniendo en cuenta el estado del rey, se renunciase á la entrevista de Berlin, el príncipe regente irá el 20 á Varsovia para avistarse allí con el Emperador. Hay quien atribuye objeto político á esta entrevista.

El Domingo de la semana anterior, Mr. Drumond, cónsul inglés en Tánger, que salió á dar un paseo por las alueras de la ciudad, fué acometido por un habitante del campo, quien le apuntó con su escopeta. El cónsul inglés, con una serenidad imperturbable, lanzó su caballo contra el agresor, y se apoderó de él, atándole de pies y manos y llevándole preso á la ciudad. Dos dias antes habian disparado un tiro en una de las calles de Tánger contra el secretario del consulado, que afortunadamente no le alcanzó.

El considerable envio de tropas francesas á la Argelia, demuestra claramente que la Francia se ha propuesto aprovechar la ocasion para castigar tambien las recientes depredaciones cometidas en la frontera de sus dominios por los marroquíes, y vengar antiguos agravios, de que aun no se han dado por satisfechos. El principal punto de ataque que parece han elegido es Ouchda, sitio que sirve generalmente de abrigo á los moros mas turbulentos de la parte oriental, especialmente á la poderosa tribu de Beni-Saasen. Es indudable, que las operaciones del ejército francés por el lado del Muleya, única considerada desde hace mucho tiempo como la mas natural para servir á la Francia de frontera, ha de auxiliar convenientemente los movimientos de nuestro ejército, porque distraerá hacia dos puntos casi encontrados las fuerzas de las desorganizadas tropas berberiscas.

Gaceta.

—TEATRO.—Anoche hemos recibido la lista de la compañía de Opera y Zarzuela que ha de actuar en nuestro Teatro, con la nota de precios de localidades y entradas, y de las obras que componen el repertorio. Hallándose conforme con la que anteayer publicamos, y que nos habiamos adquirido indirectamente, nos abstenemos de reproducirla, debiendo añadir solamente que figura como segunda tiple y partiquino D.ª Rosario Fernández.

—EL OTOÑO.—No puede presentarse mejor la otoñada para los labradores. Las lluvias han venido como suele decirse á pedir de boca. Ayer estuvo lloviendo abundantísimamente desde temprano hasta la hora en que escribimos estas lineas. El cielo se halla con signos evidentes de que continuará el temporal.

—EN CORDOBA ESTÁ CARA.—He aquí el precio que han tenido las carnes en los pueblos de esta provincia durante la segunda quincena de Setiembre: libra de la vaca 1 rs. y 53 céntimos, de carnero 1 y 37 y de tocino 4 y 23.

—SUBASTA.—En el patio de la Administracion principal de Hacienda pública de esta provincia se subastan el dia 22 del actual 450 cajones de pino, de envasar pólvora.

—A LOS INTERESADOS.—En el núm. 162 del Boletín Oficial de esta provincia se publica la relacion de las fincas adjudicadas por la junta superior de ventas de Bienes Nacionales en sesion celebrada el dia 30 de Setiembre del próximo pasado.

—SEPELIO.—Un diario de Madrid dice que los restos mortales de don Angel Izardi fueron trasladados el dia 10 desde la casa mortuoria al cementerio de la sacramental de S. Nicolás. Entre las infinitas personas de todos los partidos que acompañaban al cadáver hasta su última morada, se hallaban los señores Olózaga, San Miguel, Cardero y otros.

—ROMANCE.—¿Qué será que cuando un hombre concibe el capricho necio de vestirse de muger, con prenda ó trage completo, está horrible, repugnante, larguirucho, tonto, feo, y cuando en parte ó en todo la muger del otro sexo viste las prendas, duplica su belleza en mil conceptos? ¿Porqué tanta anomalia? ¿quién le dió este privilegio á la muger, y quien pudo de este modo disponerlo? Antojóse á las mujeres el camisolin y el cuello de los hombres; parecian mucho mas bellas con ellos; nos quitaron la corbata; arcángeles de los cielos; tomaron la chaquetilla, las botitas, el chaleco; mas hechiceras que nunca, mas esbeltas en sus cuerpos: se pusieron los tacones: aplausos al tacón: cada pisada es un golpe que suena del alma dentro: colgáronse los calzones; .. acerca de esto no puedo manifestar mi opinion por no estar de manifiesto la moda; pero presumo que ha de ser un embeleso: pues, señor, ahora han querido acomodarse el chambergo; ¿quien vió caras mas bonitas que las que bajo un sombrero, medio al lado y con su pluma, van ostentando el gracejo? ¿veis como ensalzo lo lindo? ¿veis como elogio lo bueno? Solo esto debe bastaros aqui para convenceros, que si fulmino sentencias contra el miriñaque borrendo, es porque no hay en el mundo mueble mas tonto y mas feo; pero el sombrero, ¡Dios mio! .. os dá tal gracia y salero que estais todas hechiceras, como os anhela el deseo; y sobre todas, mas bella, una vecina que tengo, niña de unos doce años, según á la vista creo. Concha con boca de púrpura, y en ella mil perlas dentro, que con sus ojos hermosos, su gallardía y su cuerpo, su tonelete y su hechizo, su sonrisa y su chambergo, se lleva ya las miradas

de los niños y los viejos. Tanto, que si yo tuviera siquiera veinte años menos, le decia: «Concha mia, Concha graciosa del huerto. Concha, tres años te faltan; pues, Concha hermosa, te espero.» Mas como de esta palabra, solo dos silabas tengo, pues el *es* ya me ha pasado y solo me queda el *pero*, me contento con decirle, «Concha, eres bella en extremo, bendita sea tu cara y bendito tu sombrero; hágate el cielo dichosa, tanto como te deseo.»

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

Boletín religioso.

Hoy *San Calisto, papa y martir*.
—Hoy reza la iglesia del mismo Sto. con rito doble y color encarnado.
—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del hospital de Jesus Nazareno.
—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Salud, en su hermita.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 10 de Octubre -3 por 100 consolidado á 44,30, el diferido á 54 30 —Deuda del personal 10, 70

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 12 de octubre á igual hora del 13 del mismo.

ALHONDIGA.

TRIGO.		
VENDEDORES.	Fanegas.	Precios
D. Alfonso Gordillo.	20	á 36 1/2
Francisco Garcia.	7 1/2	á 37

Cebada, no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.		
VENDEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Pedro Suarez Varela,	60	á 36

Cebada no hubo venta

—Aceite dentro de la ciudad á 62: id. en los molinos á 50: Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA 11 de octubre. En la Alhondiga. Trigo de 54 á 68.—Cebada de 00 á 40 —Fuera de la alhondiga. Trigo, de 51 á 64.—Cebada de 33 á 35.—Aceite en la Calzada de 00 á 48 para el consumo á 47.

—GRANADA 10 —Alhondiga. —Trigo de 50 á 60.—Cebada de 35 á 38 —Garbanzos á 37.

—JAEN 14.—Trigo de 46 á 54: Cebada de 27 á 29: Habas de 27 á 29. Aceite de 38 á 64.

—MÁLAGA 7-Trigo de 52 á 70 Cebada de 32 á 36. Maiz de 37 á 50: Garbanzos de 60 á 100 Habas de 44 á 48. Yeros de 00 50 Alpiste de á 100. Aceite de 51 á 52 rs. arroba.

—JEREZ 7. —Trigo de 60 á 67. Cebada de 33 á 35. Garbanzos de 70 á 145.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Faustino Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, calle de la Librería núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, cunas y cunas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce charoladas y maquetadas y de bronce con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 14 duros.

TAFILETE superior artificial para forrar, sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 libras de agua por hora.

BRIDAS bruza, almohaza, barbadas, sillas de montar y cadenas para llaves de caballos, tuercas para carruajes etc.

ESCOTAS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de atacarlas.

MISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas REVOLVERS.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mamparas, mesas, cómodas, altares, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escobinas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc.

GUADANAS superiores con sus piedras.

JABON superior de Windsor y de espuma; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma pa-hacer sudar á los pies.

LATON, zinc y plomo en planchas y en tubos.

ALAMBRE de hierro y dorados. Hojas de lata, estano superior.

BRASEROS, sartenejas y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de afilar y de bolsillo.

ALMILLES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y A. HA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería núms. 59 y 60; y en Málaga Pasaje de Alvarez núms. 35 á 49.

VENTA. La de un elegante bré acabado de construir, de lo mejor que hasta el día se ha presentado en esta capital, y la de un docar de cuatro asientos para un solo caballo.

Las personas que se interesen en su adquisicion pueden pasar á verlos, Carrera del Puente núm. 70, donde podrán tratar de su ajuste con su dueño don Alfonso Marato.

VENTA DE ACEITUNA. En subasta privada que tendrá efecto el día 16 del corriente mes, y hora de 10 á 12 de su mañana, se vende la aceituna de verdeo de la hacienda nombrada Campiñuela baja, tan apreciada de los consumidores, bajo el tipo que se señalará en las condiciones que estarán de manifiesto en la secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Cabriñana del Monte, calle del Arco Real número 4.º

GRAGEAS DE GELIS Y CONTE

Aprobadas por la Academia Imperial de Medicina de París

Por medio de estas Grageas, se puede administrar el hierro de una manera fácilmente asimilable y de un modo grato. Este medicamento ha sido aprobado por la Academia de Medicina, á consecuencia de numerosas experiencias verificadas por una comision compuesta de los S^{rs}. Bouillaud y Fouquier, Profesores de clinica interna en la Facultad de medicina de París, como igualmente del S^r. Bailly, médico del Hospital de la Caridad y presidente de la Academia. Segun el dictamen de tan docto cuerpo, las investigaciones clinicas permiten colocar estas Grageas en el primer rango de las preparaciones ferruginosas.

Numerosos trabajos entre los cuales nos ceñiremos á citar los notables experimentos fisiológicos y patológicos de los Señores Profesores Cl. Bernard (del Instituto), Bareswill, L. Lemaire, y 18 años de practica en todos los países, han confirmado las ventajas que distinguen á las Grageas de Gelis y Conte de los demas ferruginosos. Los facultativos las emplean todos los dias.

Contra la clorosis ó opilacion, La leucorrea ó flores blancas, Y la anemia ó debilidad de temperamento. Estas Grageas se hallan contenidas tan solo en cajas cuadradas revestidas de un rótulo y una cubierta de color y selladas con una faja de color de rosa igualmente inimitable, con la firma del Señor Labelonye.

DEPÓSITO GENERAL, EN PARÍS.

Casa del Sr. LABELONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 19

Venta únicamente al por mayor, dirigirse, en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacónnet y compañía, depositarios generales. venta al por menor en Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo tesoro incluyendo la PASTA PECTORALE DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en París.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada dia se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacónnet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

NO MAS CABALLOS CON CORONAS.

Curacion pronta y radical, sin que quede huella alguna, de lascaidas, mataduras y llagas de cualquier clase, haciendo que reaparezca el pelo, por el repador francés, J. B. A. T. En París, el frasco, 10 reales. Ventas por mayor con grandes rebajas en Madrid, ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR NUMERO 10. Precio por menor, 14 rs.

Al por menor á 14 rs. el repador, y 8 los polvos en Córdoba botica de D. Diego Raya.

ACOJIDOS. En la dehesa de Campo-alto, se acoje ganado vacuno y yeguar. El encargado vive en la calle de Letrados núm. 49.

VENTA. En la casa número 35 calle del huerto de S. Agustín, se vende lomo, loaganiza chorizo, morcilla y pajarilla, todo en manteca, y jamones muy buenos y locino, á precios convencionales.

TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES

por el método especial de CHABLE, médico farmacéutico, en París, RUE VIVIENNE 36.

PLUS DE COPAHU El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el único que extra en seguida las gonorreas, relajaciones y debilidades del canal, las pérdidas y gonorreas de las mujeres. Los hombres deben servirse tambien de la inyeccion, y las señoras de la inyeccion virginal. Véase la noticia escrita en varios idiomas.

DEPURATIF DU SANG Veinte mil curaciones de empeines, virus y enfermedades secretas, prueban á la evidencia que el depurativo vegetal (sin mercurio) y mis baños minerales son los únicos medicamentos que pueden curar radicalmente estas afecciones. Una cura, 6 francos.

JARABE DEL DOCTOR FORGET.

El mejor para curar catarros, toses nerviosas, irritaciones y afecciones del pecho y de los bronquios. Basta una cucharada de café; satisfice al médico y al enfermo: 3 francos el frasco.

ALMORRANAS, pomada de CHABLE, que cura en 3 dias. **BAÑOS PERFUMADOS,** un franco. La superioridad de estos medicamentos es bien conocida.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacónnet y compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

VERDADERO CALENDARIO DE 1860

PARA EL OBISPADO DE CORDOBA.

Arreglado en esta ciudad con las indicaciones del Observatorio astronómico de San Fernando, y sin las equivoaciones del que corre impreso en Sevilla, y muchísimo mas barato.

Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de la Librería número 1.º A CUATRO CUARTOS.

ANIVERSARIO.

En los dias 13 y 14 del corriente habrá Jubileo en la iglesia parroquial del Salvador y Sto. Domingo de Silos de esta ciudad; aplicado en sufragio del alma del Ilte. Sr. don Pedro de Leon y Navarrete, coronel de caballería, gentil-hombre de cámara de S. M., caballero de la militar orden de Calatrava etc., que falleció en 13 de Octubre de 1856. Su señora viuda é hijos esperan la asistencia de los fieles á estos religiosos actos.

Todos los señores sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en sufragio del alma del citado señor, en el expresado templo, y dichos dos dias, desde las 8 de la mañana en adelante, recibirán el estipendio de 8 reales.

YEGUAS. El dia

6 del corriente han desaparecido del cortijo nombrado del Carrascol, dos yeguas cuyas señas se expresan á continuación. Una castaña oscura, cerrada colzada y alzada, la marca y tres dedos. Otra negra morcilla, lucera, zarca del derecho, con tres dedos sobre la marca. Ambas están herradas con un hierro que figura una H y una cruz encima. La persona que sepa su paradero podrá avisar á su dueño don José Losada.

VENTA. La de un portal en la plazuela de las Tendillas número 3; la persona que desee su adquisicion, podrá tratar con don Joaquín Rey, escribano de esta ciudad, calle de la Pierna núm. 24.

PERDIDA. Desde casa del maestro Rojas, en la calle de San Fernando á la plazuela de S. Hipólito por las calles de la Librería, Salvador, Zapatería y S. Miguel, se ha extraviado un tapa-cubo de bronce de

una rueda. Se suplica al que lo haya encontrado se sirva entregarlo en esta redaccion, donde se dirá quien es su dueño, el que dará una gratificacion.

BARAJURA EXTRAORDINARIA. Doña Encarnacion Recio, modista granadina establecida en esta capital, casa núm. 13 calle de la Espartería, tiene la honra de anunciar á las señoras que en lo sucesivo la favorezcan, que mediante el desarrollo que acaba de dar á su establecimiento, y á contar en el dia con oficiales acreditadas de Granada, unidas á otras excelentes de esta ciudad, puede, mejorando el trabajo hasta el mayor grado de perfeccion posible, hacer una gran rebaja en el valor de las hechuras de las prendas que se la encomienden. Para que el publico pueda juzgar del notabilísimo ahorro con que se le brinda, se estampán á continuación los precios siguientes, que regirán desde la publicacion de este anuncio.

Por la hechura de cada ve rido de seda ó lana con volantes ó doble falda, 20 reales. Por la de cada ve rido liso de las mismas telas, 14 id. Por la de cada uno de los llamados de bata, así como por los que sean de indiana ó otras telas inferiores, 8 id. Los abrigos, manteletas u otras prendas, se harán á precios convencionales, pero muy arreglados siempre.

El valor de las hechuras en vestidos de niñas guardarán la debida proporcion con el que se señala á los de las señoras. Además de las ventajas espuestas, tendrá el mayor gusto en pasar á las casas que se le indiquen y cortar las prendas á presencia de las personas que la ocupen. Por último, en su establecimiento hallará el publico de esta capital y las señoras de fuera que se sirvan hacerle encargos referentes á la industria á que está dedicada, un completo surtido de adornos, cintas, obra de pasamanería, encajes y cuanto es necesario para la elegante confeccion de las prendas de vestir del bello sexo.